

# Übungsbuch

zum Kandidatenturnier

## Rezension von Heinz Däubler in "Der neue Tag", Weiden, 6.2.2016

Im Verlag „Kunst und Alltag“ ist Ende 2015 das äußerst bemerkenswerte Erstlingswerk von Stefan Bocksberger „Das Kandidatenturnier 2014“ (Großformat mit Spiralbindung, 286 Seiten, 28 Euro, [www.kunstalltag.de](http://www.kunstalltag.de)) erschienen. Es unterzieht alle in diesem Turnier entschiedenen Partien einer gründlichen Untersuchung. Die Beschränkung auf Gewinnpartien gestattet eine ausführlichere Erörterung jeder einzelnen Partie. Bekanntlich ging aus dem Turnier zur Ermittlung des WM-Herausforderers der indische Exweltmeister Viswanathan Anand als eindrucksvoller Sieger hervor.

Wohlthuend und in seiner Art einmalig geht der Autor in seinem Vorwort ausführlich auf die vier „Faktoren im Schach“ ein. Von ihnen hängt wesentlich die Stärke eines Spielers ab. Es sind dies: Logisches Denken, schachliches Wissen, Rechenfähigkeit und Intuition.

Sein Werk gliedert der Autor in die drei Teile „Partienteil“, „Highlights“ und „Test-Teil“. Im umfangreichen Partienteil (192 Seiten) stellt er jeden einzelnen Spieler mit seinen Gewinnpartien vor. Diese unterzieht er einer sehr sorgfältigen, gründlichen Untersuchung, zu deren Korrektheit er auch Computerhilfe in Anspruch nimmt. Einmalig bei der Art solcher Werke und besonders hervorzuheben ist, dass er jede einzelne Partie sehr ausführlich nach den „vier Faktoren im Schach“ abklopft. Und noch eine Besonderheit: In die Partien sind 774 (!! ) Diagramme eingebaut, die es erlauben, die Partien ohne Schachbrett nachzuvollziehen.

Teil II ist den „Highlights“ (17 Seiten) gewidmet, wobei im ersten Abschnitt klassische Themen und Strategien wie Königsangriff, Eröffnungsüberraschung oder Zentrumsbeherrschung zur Sprache kommen.

In Teil III, dem Testteil (55 Seiten), in dem taktische, positionelle und Endspielstellungen angeboten werden, kann der Leser seinen Lernerfolg testen. Die Lösungen enthält ein separates Lösungsheft.

Fazit: Ein hervorragendes Werk und dem aufstrebenden Schachfreund uneingeschränkt zu empfehlen, der Wert auf gründliche Behandlung aller Partiestadien legt.